

Jean-Claude Marsan, architecte et urbaniste, a durablement marqué la pensée de l'aménagement et du patrimoine urbain à Montréal. Pour souligner la remise d'un doctorat honorifique de l'UQAM au professeur émérite, au printemps 2012, six conférences invitent le public, les professionnels et les chercheurs de tous horizons à discuter des façons dont on appartient ou non à une ville, à un milieu urbain. Voir le programme complet: forumurba2015.com

Grandes Conférences
Jean-Claude Marsan

Aménager l'imaginaire urbain

DANS LE CADRE DU FORUM URBA 2015 ESG UQAM



À L'AUDITORIUM
DE LA GRANDE
BIBLIOTHÈQUE (BAHQ)
475, boul. de Maisonneuve est,
Montréal
.....
Entrée libre
Réservation par courriel:
urba2015@uqam.ca

PREMIÈRE
CONFÉRENCE
LUNDI 12 SEPTEMBRE 2011 À 17H30

Les théoriciens de l'écologie
en prise avec la ville,
et l'urbanisation planétaire

par THIERRY PAQUOT,
philosophe de l'urbain; professeur,
Institut d'urbanisme, Paris;
éditeur de la revue *Urbanisme*

Les conférences
Jean-Claude Marsan seront
webdiffusées sur le site
[www.patrimoine.uqam.ca/
marsan](http://www.patrimoine.uqam.ca/marsan)

Grandes Conférences Jean-Claude Marsan

AMENAGER L'IMAGINAIRE URBAIN

[Developing The Urban Imaginary]

*Une initiative de la
Chaire de recherche du Canada en patrimoine
urbain-ESG
et du Forum URBA 2015
Université du Québec à Montréal*

*An initiative of the Canada Research Chair on
Urban Heritage-ESG
and Forum URBA 2015
Université du Québec à Montréal*

À l'occasion de la remise d'un doctorat honorifique de l'Université du Québec à Montréal à Jean-Claude Marsan, six conférences invitent le public, les professionnels et les chercheurs de tous horizons à discuter des façons dont on appartient ou non à une ville, à un milieu urbain. À Berlin, à Paris, à Montréal ou encore à Singapour, quelle figure prend la ville idéale ? Quelles sont les formes et les idées qui définissent notre milieu de vie et comment influent-elles sur son aménagement ? Depuis l'écologisme jusqu'au pluralisme, comment les valeurs de nos sociétés contemporaines interagissent-elles avec l'urbanisation ? Qu'est-ce qui, dans le concert de la mondialisation, distingue telle ville, tels citoyens, tel imaginaire urbain ?

On the occasion of the award of an honorary doctorate to Jean-Claude Marsan by Université du Québec à Montréal, members of the public, professionals, and researchers of all backgrounds are invited to attend a series of six lectures examining the ways we belong or fail to belong to a city or urban community. What would an ideal city look like—in Berlin, Paris, Montreal, or Singapore? What are the forms and ideas that define our living environment and how do they influence its design? From ecological determinism to pluralism, how do the values of our contemporary societies interact with urbanization? What is it, amidst the “chorus of globalization,” that distinguishes this or that city, urban population, or urban imaginary?

Jean-Claude Marsan, professeur émérite de l'Université de Montréal, a durablement marqué la pensée de l'aménagement et du patrimoine urbain dans la métropole québécoise. Fondée sur un ouvrage pionnier, devenu classique, *Montréal en évolution : historique du développement de l'architecture et de l'environnement urbain montréalais*, sa carrière quasi quarantenaire a jalonné l'évolution de l'urbanisme de Montréal, du Québec et du Canada et fait de sa cité natale un haut lieu de l'histoire de la conservation des paysages culturels en Occident. Tribun réputé, leader d'opinion et scientifique aguerri, reconnu pour son esprit critique affûté, Jean-Claude Marsan a conjugué le savoir universitaire, l'enseignement, l'action politique

Professor emeritus Jean-Claude Marsan of Université de Montréal has made a lasting contribution to thinking on urban design and heritage in Montreal. Built on his now classic pioneering work *Montréal en évolution : historique du développement de l'architecture et de l'environnement urbain montréalais*, his close to four-decade-long career traces a virtual map of the evolution of urban theory in Montreal, Quebec, and Canada, and has made the city of his birth a test case for the history of cultural landscape conservation in the West. Professor Marsan is a respected speaker and public intellectual, as well as a battle-hardened scholar known for his finely honed critical intelligence, academic knowledge, teaching, political activism, and unflagging civic

et un inaltérable engagement citoyen dans la recherche de solutions aux problèmes contemporains de l'urbanisme et de l'aménagement. Conçues de concert avec le colloque international « *S'approprier la ville. Le devenir-ensemble, du patrimoine urbain aux paysages culturels* », qui se tiendra les 16 et 17 avril 2012, et avec la cérémonie de remise du doctorat honorifique, le 17 avril 2012, la série de conférences *Aménager l'imaginaire urbain* veut commémorer cet œuvre de Jean-Claude Marsan et souligner l'insigne contribution du professeur, du scientifique et du Montréalais à la réflexion et à la fondation d'un meilleur avenir urbain pour Montréal et pour les villes qui structurent dorénavant l'imaginaire de notre monde.

Réputés internationalement pour leur pensée novatrice sur la ville ou pour avoir orchestré des interventions originales qui ont transformé le territoire urbain, les conférenciers proposent de partager leurs idées et leur expérience en mettant en discussion les conceptions de l'urbanité qui animent l'aménagement et l'imaginaire de la ville d'aujourd'hui et de demain.

Les conférences Jean-Claude Marsan seront webdiffusées sur le site www.patrimoine.uqam.ca/marsan

commitment to finding solutions to contemporary problems in urbanism and urban planning. The lecture series *Aménager l'imaginaire urbain* was conceived in concert with the honorary doctorate ceremony, scheduled on April 17, 2012, and the international symposium entitled *[S']approprier la ville. Le devenir-ensemble, du patrimoine urbain aux paysages culturels* [Taking ownership of the city: "Becoming together" from urban heritage to cultural landscapes]. This symposium, to be held on April 16 and 17, 2012, will look back on Jean-Claude Marsan's work and highlight the seminal contributions of this professor, scholar, and Montrealer to urban thought and to the foundation of a better urban future for Montreal and the cities that now shape the imaginary of our world.

The series will feature guest lecturers internationally known for their innovative thinking on cities and involvement in original initiatives that have transformed urban landscapes. They will share their ideas and experience while examining the concepts of urbanity that lie behind planning and imagining today's and tomorrow's city.

The Jean-Claude Marsan lectures will be webcast at www.patrimoine.uqam.ca/marsan

Avec l'appui de | Partners:

Département d'études urbaines et touristiques, UQAM

Forum canadien de recherche publique sur le patrimoine | Canadian Forum for Public Research on Heritage

Groupe PARVI (Groupe interuniversitaire de recherche sur les paysages de la patrimonialisation, la ville et les identités urbaines)

**Grandes Conférences Jean-Claude Marsan
AMENAGER L'IMAGINAIRE URBAIN**

LIEU | LOCATION

Auditorium de la Grande Bibliothèque (Bibliothèque et Archives nationales du Québec)
475, boulevard de Maisonneuve est, Montréal
17h30

CONFERENCES ET CONFERENCIERS | CONFERENCES AND LECTURERS

Thierry PAQUOT

philosophe de l'urbain ; professeur, Institut d'urbanisme, Paris; éditeur de la revue *Urbanisme*
Sauver la ville... La pensée écologiste et l'urbanisation
lundi 12 septembre 2011

Jaime LERNER

architecte et urbaniste, ancien maire de Curitiba et gouverneur de l'État de Parana, Brésil
Réflexions sur l'acupuncture urbaine
mercredi 5 octobre 2011
exceptionnellement à la salle Marie-Gérin-Lajoie, UQAM; 405, rue Sainte-Catherine est

Ken GREENBERG

architecte principal et designer urbain, Greenberg Consultants, Toronto
Fabriquer la ville : une nouvelle convergence
lundi 21 novembre 2011

Alain BOURDIN

professeur d'aménagement et d'urbanisme ; ancien directeur de l'Institut français d'urbanisme;
codirecteur, *Espaces et sociétés*
Le pari impossible du Grand Paris
lundi 16 janvier 2012

Aurèle CARDINAL

Architecte et urbaniste ; associé senior Groupe IBI-CHBA ; urbaniste émérite
de l'Ordre des urbanistes du Québec
Qu'est-ce qu'un projet urbain aujourd'hui ?
lundi 6 février 2012

Renée DAOUST et deux autres invitées
Table ronde sur l'état de l'urbain, à Montréal, au Québec
(confirmations à venir)
lundi 6 mars 2012

Michael BURTON

maire de la région de Portland, Oregon (1995-2003)
Le plan de développement intégré de la ville de Portland
lundi 16 avril 2012 [à confirmer]